

## PRESENTACIÓN

El común denominador del grueso de los trabajos que se presentan en la primera parte de esta entrega de la Revista Mexicana de Sociología reside fundamentalmente en el análisis de las presiones en que se desarrollan en México los dos núcleos básicos del mundo rural: la comunidad agraria y la economía campesina. La diversidad de enfoques corresponde a la diversidad de problemas y tendencias que se presentan en la realidad del campo mexicano; éstos van desde nuevas formas de reivindicar a la comunidad agraria como organización social y política, hasta las complejidades de su articulación con la economía capitalista en el agro, pasando por problemas como los del papel económico de los jornaleros agrícolas, la generación de migrantes y la acción del Estado en la economía campesina.

En la segunda parte se incluyen trabajos relacionados con estos temas, pero desde la perspectiva de los complejos vínculos sociales y políticos entre etnia, clase y nación.

Más allá de la polémica entre “campesinistas” y “proletaristas”, el conjunto de los artículos contribuye a esclarecer desde distintos puntos de vista los problemas y perspectivas en los cuales se desenvuelven en la actualidad la comunidad agraria y la economía campesina como hechos sociales.

I.M.